
ATA Nº 006/2012

Aos 18 (dezoito) dias do mês de abril de 2012 (dois mil e doze), às 18:30 horas (dezoito horas e trinta
minutos), na Sala de Sessões da Câmara de Vereadores de Cruzeiro do Sul, RS, com a presença de 9
(nove) Vereadores, reuniu-se ordinariamente o Poder Legislativo. A Presidente  LOVANI WEIAND
iniciou a sessão saudando a todos e invocando o nome de Deus. Primeiramente foi apreciada a  Ata
Nº005/2012. Os vereadores receberam a Ata Nº005/2012 com antecedência, com consequente leitura e
análise,  tendo  sido  a  mesma  aprovada  por  unanimidade.  EXPEDIENTE:  Foram  lidas
correspondências  recebidas  no período de 5 a  18 de  abril  de  2012,  merecendo destaque:  Convite
encaminhado pelo Conselho de Desenvolvimento do Vale do Taquari (CODEVAT) para a audiência
pública regional  que acontecerá no próximo dia  20 de abril,  relativa  ao  Processo de Participação
Popular  e  Cidadã.  Telegramas  do  Ministério  da  Saúde  que  informam  a  liberação  do  total  de
R$35.854,00 destinados ao pagamento de programas do Fundo Nacional de Saúde. Correspondência
da Câmara de Vereadores de Anta Gorda contendo convite para próxima reunião da Associação de
Vereadores do Vale do Taquari (AVAT) que será realizada naquele Município. Ofício GP nº085 do
Gabinete do Prefeito de Cruzeiro do Sul contendo resposta ao pedido de informações nº002/2012.
Ofício  GP nº108  do  Gabinete  do  Prefeito  de  Cruzeiro  do  Sul  contendo  resposta  ao  pedido  de
informações  nº003/2012.  Indicação  nº022/2012  subscrita  pelo  vereador  José  Gerhardt,  referente  à
instalação  de  uma  lixeira  grande  na  Linha  Boa  Esperança.  Indicação  nº023/2012  subscrita  pelo
vereador José Gerhardt, referente à necessidade de parceria para iluminação do trevo de acesso à Linha
Boa Esperança, nas imediações da praça de pedágio. Indicação nº024/2012 subscrita pelo vereador
Adair da Silva, referente à manutenção da iluminação pública instalada no parque poliesportivo para a
ExpoCruzeiro 2012. Indicação nº025/2012 subscrita pelo vereador Sérgio Backes, referente à nova
pintura da sinalização horizontal da Rua Frederico Germano Haenssgen. ORDEM DO DIA: Projeto
de Lei Nº577-04/2012 do Executivo  QUE CRIA CARGOS E EMPREGOS NO QUADRO DE
SERVIDORES DO MUNICÍPIO E DÁ OUTRAS PROVIDÊNCIAS: Após a leitura do ofício GP
nº104/2012 do Gabinete do Prefeito de Cruzeiro do Sul, com as respostas aos questionamentos dos
vereadores, a Presidente Lovani Weiand comunicou ao Plenário que o projeto nº577  permanecerá
retido,  por  deliberação  da  Mesa  Diretora.  Projeto  de  Lei  Nº581-04/2012  do  Executivo  QUE
AUTORIZA  A  ABERTURA  DE  CRÉDITO  SUPLEMENTAR  E  DÁ  OUTRAS
PROVIDÊNCIAS: Conforme termos do ofício GP nº101/2012 do Gabinete do Prefeito, o projeto foi
retirado de pauta por solicitação do autor. Projeto de Lei Nº582-04/2012 do Executivo: A Presidente
Lovani Weiand comunicou ao Plenário que o projeto nº582 permanecerá retido, por deliberação da
Mesa Diretora. Projeto de Lei Nº583-04/2012 do Executivo  QUE AUTORIZA A ABERTURA DE
CRÉDITO ESPECIAL CONFORME TERMO DE TRANSFERÊNCIA DE RECURSOS FPE
Nº715/2012 E DÁ OUTRAS PROVIDÊNCIAS, aprovado por unanimidade. Antes da votação do
projeto  nº583,  foi  feita  a  leitura  do  ofício  GP  nº103/2012,  o  qual  contém  as  respostas  aos
questionamentos dos vereadores. Projeto de Lei Nº586-04/2012 do Executivo  QUE AUTORIZA A
ABERTURA DE CRÉDITO SUPLEMENTAR E DÁ OUTRAS PROVIDÊNCIAS, aprovado por
unanimidade. Projeto de Resolução Nº004/2011 do Legislativo  QUE INSTITUI O CÓDIGO DE
ÉTICA PARLAMENTAR:  A  Presidente  Lovani  Weiand  comunicou  o  Plenário  que  o  projeto
permanecerá retido até que as entidades civis se manifestem sobre a matéria,  em atendimento aos
ofícios encaminhados. Proposição Nº004/2012 de autoria do vereador César Leandro Marmitt  QUE
SUGERE  ALTERAÇÕES  NA  LEI  DE  INCENTIVOS  ÀS  INDÚSTRIAS,  aprovada  por
unanimidade.  EXPLICAÇÕES PESSOAIS E USO DA TRIBUNA: O vereador  SÉRGIO LUÍS
BACKES abriu seu pronunciamento comentando o projeto de lei nº583-04/2012, através do qual é
destinado auxílio material para sociedades de água, reconhecendo ele como muito importante. Falou



que o dinheiro veio do governo e citou que na Linha Primavera a extensão da rede e o pessoal já teve
problemas com vazamentos, os quais serão agora solucionados. Destacou que na época foram mal
colocados os canos e que o material também era ruim. Apontou que a rede deverá abastecer também
parte  da  comunidade  de  São  Rafael.  Destacou  que  as  demais  sociedades  que  estão  enfrentando
problemas certamente serão auxiliadas. Contou que foi feito um poço novo em São Gabriel,  onde
participa da diretoria da sociedade de água, e que o mesmo deverá ser equipado para atender mais
famílias, as quais estão comprando terrenos e irão precisar de água. Frisou que futuramente a água será
escassa.  Sobre  sua  indicação  para  pintura  da  sinalização  horizontal  da  Rua  Frederico  Germano
Haenssgen,  argumentou que  esta  é  importante,  já  que  não foram implantados  novos  redutores  de
velocidade. Ressaltou a proximidade do inverno e referiu que o asfalto está sendo danificado pelo
acúmulo de água e que, além disso, há um grande movimento de caminhões pesados. Conforme o Edil,
a rua é o terceiro acesso ao Centro com maior movimento. Disse que, antes dessas, vêm primeiro o
acesso pela ERS-130 e depois o acesso pela Rua Rubem Feldens. Registrou que pela Rua Frederico
Germano  Haenssgen  passam veículos  vindos  de  Venâncio  Aires,  Lajeado  e,  em sua  maioria,  das
localidades do interior. Opinou que deveria ser dada maior atenção para tão movimentada rua. Indicou
que, além da pintura, o acostamento deverá ter o mato cortado pela máquina. Explicou que, por causa
da capoeira excessiva no acostamento, a água das chuvas fica toda acumulada na pista, em vários
pontos. Relatou que o mato do acostamento está mais alto do que o asfalto. Frisou que em alguns
locais, como no mercado do “Cardoso” se forma uma piscina. Afirmou que os motoqueiros desatentos
poderão sofrer quedas em razão da água. Disse que, por sorte, nada pior aconteceu. Reforçou o pedido
de nova pintura, enfatizando que o problema deverá ser corrigido. Dando prosseguimento, comentou
que muitas pessoas estão reclamando dos acessos para as propriedades rurais. Explicou que muitas
propriedades são de chacreiros e que nestas pequenas áreas de lazer o acesso está bom, com bueiros e
material  bom.  Apontou  que  o  retorno  destas  chácaras  para  o  Município  é  quase  zero  e  que  nas
propriedades dos agricultores os acessos estão detonados. Frisou que os produtores rurais é quem dão
retorno para a economia local e que estes precisam de melhorias nas estradas. Contou que ainda alguns
agricultores precisam entrar na terra dos vizinhos para colher a soja e o milho nas lavouras, por falta de
acesso. Disse que primeiro é preciso olhar por onde sai a produção agrícola. Falou que quem compra
terrenos para chácaras também merece auxílio, ponderando que a preferência deve ser dada para os
agricultores cruzeirenses. Em seguida, contou que recebeu reclamações de moradores dos dois lados
do morro, relativas às estradas. Citou que recentemente houve o capotamento de um carro e que uma
criança saiu machucada. Informou que a reclamação foi feita para o Secretário de Estradas da época e
que este não deu a mínima atenção. Conforme relato, o cidadão foi até ofendido ao ligar reclamando.
Considerou que ninguém liga  de graça  para o secretário,  sem realmente  estar  acontecendo algum
problema. O Vereador afirmou que foi conferir e que pôde confirmar que as estradas estão mesmo
ruins. Lembrou que os funcionários estão descarregando material em algumas vias, sem fazer valos
para escoamento da água. Referiu que, em função disso, as chuvas provocam buracos e valetas no
meio da estrada. Pediu mais atenção para a realização dos serviços, sugerindo a conferência por algum
responsável. Disse que depois poderá ser ligado para o secretário, informando que o serviço ficou bom.
Ressaltou que os trabalhos precisam ser feitos nos locais onde se sabe que não está bom, já que tem
gente sobrando. Conforme o Edil, tem gente nas esquinas se coçando. Com relação à ExpoCruzeiro,
avaliou que estava tudo bonito. Concordou com o Tenente Dilmar Machado Pires, o qual se manifestou
em sessão solene  sobre a  segurança da feira,  que não registrou  incidentes.  Observou que  haviam
alguns  espaços  vagos  para  mais  expositores  e  que  desconhece  a  explicação  para  isso,  já  que  foi
anunciado que estava tudo vendido. Enfatizou que reclamações certamente sempre haverão e que no
sábado o azar da chuva atrapalhou a visitação. Referiu que o público seria bem maior e que também
houveram algumas reclamações dos shows. Ponderou que é difícil satisfazer todo mundo. Por fim,
falou que agora resta esperar a prestação de contas do Presidente Milton Leidens, o qual deverá pedir o
espaço da tribuna nos próximos dias. O vereador  VALDORI BATISTA DA SILVA primeiramente
falou da sua honra em ter sido representado pelo colega Erno Dahlem no período de trinta dias em que
esteve fora, cumprindo compromissos particulares. Disse ter certeza de que o suplente lhe representou



na altura, fazendo seus pedidos naquilo que entende que deve ser feito no Município. Comentou que as
melhorias  solicitadas  representam  a  vontade  dos  seus  eleitores,  há  muito  tempo.  Citou  que  ele
aproveitou  bem  a  oportunidade  de  representar  a  comunidade  que  lhe  deu  o  voto  de  confiança,
parabenizando-o pela atuação. Pediu para a Administração Municipal atender com todo o carinho as
reivindicações  apresentadas  pelo  suplente,  registrando  que  os  pedidos  foram  feitos  por  pessoas
humildes aos seus representantes. Prosseguindo, falou que não tem mais encaminhado indicações e
proposições há alguns meses, apontando que tem esclarecido na tribuna os motivos e o pessoal tem lhe
compreendido.  Lamentou  que  na  política  têm  dessas  coisas,  já  que  os  que  estão  do  lado  da
administração  têm  o  poder  maior.  Disse  que  o  voto  do  cidadão  cruzeirense  é  quem  coloca  um
representante de cada localidade na Câmara de Vereadores para reivindicar em favor do anseio de cada
comunidade. Ressaltou que há mais de três anos vem pedindo melhorias para o Bairro Passo de Estrela
e o atendimento da Prefeitura não tem acontecido. Explicou que, por isso, não tem apresentado mais
pedidos. Contou que precisa esclarecer isso a cada vez que vai visitar alguma comunidade e quando
usa a tribuna. De acordo com o Edil, é necessário fazer o esclarecimento para que o povo não pense
que foi eleito e esqueceu de lutar pelas melhorias nos bairros. Observou que na política as pessoas são
separadas por partidos. Disse esperar que um dia mude a mentalidade dos administradores, os quais
deverão olhar para o bem da comunidade e dos cidadãos, os quais pagam os impostos. Ressaltou que
essas  pessoas  têm  o  direito  de  pedir  e  de  exigir  obras  e  serviços  públicos.  Lembrou  que  os
contribuintes  pagam os  salários  dos  políticos  e  que  os  vereadores,  prefeitos  e  secretários  devem
valorizar os trabalhadores cruzeirenses. Frisou que os empresários também pagam mensalmente os
impostos e que com isso os políticos sobrevivem. Conforme suas palavras, ainda têm pessoas que não
entendem as coisas dessa forma. Após isso, falou sobre a ExpoCruzeiro 2012 e parabenizou o trabalho
do presidente Milton Leidens, juntamente com sua Comissão Organizadora, pelo trabalho realizado.
Enfatizou  que  foi  feito  um  trabalho  incansável  e  que  as  Soberanas  também  fizeram  bonito,
representando um orgulho para Cruzeiro do Sul. Registrou que ainda têm pessoas que se dispõem a
trabalhar de graça para organizar a feira, correr no seu dia-a-dia buscando aquilo que é bom para o
Município.  Comentou  que  o  empenho  foi  para  representar  Cruzeiro  do  Sul  em nível  estadual  e
nacional. Contou que presenciou o encerramento da feira e que o presidente Milton Leidens, a vice
Patrícia Miranda e demais organizadores estavam incansáveis e chorando, agradecendo as pessoas que
apoiaram. Falou que isso dá vontade de seguir trabalhando e que foi bom ver o que essas pessoas
fizeram. Registrou que vale  a  pena mostrar  o quanto é importante fazer  as coisas com vontade e
dedicação. Lamentou a ausência da Banda Municipal, pois os músicos estão sempre dando orgulho
para a cidade. Disse que gostaria de ter visto a gurizada tocando e que deve ser mais valorizado o
trabalho das pessoas do Município. Dando prosseguimento, parabenizou a Administração Municipal
pela ideia que tiveram no final do mandato, relativa à troca de secretariado. Parabenizou por uma parte
e lamentou por outra. Avaliou que o Secretário de Obras Cláudio Lenhardt deveria estar no cargo desde
o início do governo, já que tem conhecimento na área. Frisou que ele é um cara esforçado e merecia
ser  titular  da  secretaria  desde  o  primeiro  dia  da  administração.  Mencionou  que  o  atual  governo
administra corretamente por seis meses, no final de cada mandato. Observou que o povo não pode
esquecer disso. De acordo com o Camarista, está se indo para a véspera de uma eleição municipal é
tudo deve ser bem pensado. Opinou que o governo teria perdido a última eleição caso não tivesse
trocado o Secretário de Estradas. Citou que agora se fez da mesma forma, tirando fora um e colocando
outro que conhece de obras.  Disse que tem o maior respeito pelo Sr.  Cláudio Lenhardt e que ele
conhece o assunto. Referiu que antes tinham pessoas na Secretaria de Obras que não entendiam do
assunto.  Comentou que algumas pessoas agora estão sentadas na frente de um computador e nem
sabem ligar o equipamento, na Secretaria de Habitação e Assistência Social. Pediu para o povo de
Cruzeiro do Sul avaliar muito bem essa troca de secretários. No seu entendimento, acertaram um e
erraram outros três.  Frisou que é  preciso ter  muito cuidado com isso,  pois  ao invés  de melhorar,
atrapalha  a  administração.  Para  encerrar,  questionou como o Governo Municipal  sabe  melhorar  o
secretariado no final,  tendo errado durante  três  anos  e  meio.  A vereadora  ANASTÁCIA MARIA
SCHUSTER  ZART teve  como  assunto  inicial  o  projeto  de  lei  nº583-04/2012,  registrando  sua



satisfação com a aprovação dos colegas. Lembrou que a água é uma necessidade de todos, apontando
que o projeto objetiva a melhoria das redes de abastecimento. Citou que uma área do Município já
havia sido beneficiada há mais tempo, contemplando Linha Lotes e Linha Maravalha. Observou que
agora outras localidades serão contempladas com melhorias. Disse concordar com o ditado de que “a
água  é  um  bem  maior”,  referindo  a  importância  de  se  lembrar  disso  diariamente.  Em  seguida,
parabenizou toda a equipe da Comissão Organizadora da ExpoCruzeiro 2012, reconhecendo que cada
integrante se empenhou muito. Registrou que o empenho foi enorme, afirmando que a equipe estava
sempre presente. Mencionou que o desfile temático antes da abertura oficial foi uma das inovações da
feira, tendo servido para mostrar um pouco do que acontece nas comunidades. Avaliou o desfile como
maravilhoso e contou que a organização se deu através das escolas. Citou que participou representando
São Rafael e que foi gratificante caminhar pelas ruas principais. Relatou que uma senhora de setenta e
três anos, representando o grupo da terceira idade, participou pela primeira vez de um desfile temático
no Centro. Enfatizou que essas coisas simples lhe deixam maravilhada. Continuando, apontou que os
produtos de aipim também foram destaque na feira, referindo que o pessoal se empenhou bastante para
oferecer  coisas  boas  para degustação.  Contou que almoçou na Festa  do Aipim e que o grupo da
Associação de Vereadores do Vale do Taquari (AVAT) também prestigiou a gastronomia à base de
aipim.  De acordo com a Vereadora,  foi  oferecido um prato bem típico e  bem preparado.  Sobre a
reunião da AVAT, mencionou que foi  um encontro muito produtivo e  que a palestra do advogado
Gabriel de Oliveira abordou uma matéria de amplo interesse para as eleições de 2012. Observou que o
palestrante foi bem claro e objetivo. Disse que o encontro contou com a participação bem expressiva
de vários colegas vereadores e de outros municípios. Com relação ao setor de artesanato, lembrou que
se teve a preocupação de garantir  um espaço melhor e menos escondido. Destacou que as artesãs
puderam mostrar o que é confeccionado em Cruzeiro do Sul, indicando que as mulheres também se
empenharam em fazer novidades. Citou a confecção de uma sacola econômica, a ser utilizada nos
mercados para se reduzir o uso de sacolas plásticas. Falou que foi feita uma sacola maior, com uma
mensagem e com a marca da associação da cidade. Referiu ter achado bem interessante a motivação
que elas tiveram de fazer uma lembrança de Cruzeiro do Sul. Quanto às Soberanas, disse que elas
foram expressivas. Observou que elas choraram no último dia e que isso acontece em todas as feiras.
Destacou que elas eram acolhedoras e tinham uma coisa a mais, parabenizando-as pelo desempenho.
Apontou que,  mesmo cansadas,  elas estavam sempre presentes. A Vereadora contou que teve uma
proximidade maior com as Soberanas de 2012. Concordou que houveram algumas dificuldades e que
sempre haverão algumas coisas que não se irá gostar. Refletiu que a feira não terá sempre só alegrias e
que  algumas coisas  serão  até  incômodas.  Mencionou quem nem sempre  será  tudo cem por  cento
maravilhoso. Registrou que tiveram alguns pontos que não se conseguiu alcançar satisfação de todos.
Para  finalizar,  reafirmou  que  os  organizadores  sempre  enfrentarão  opiniões  contra.  A vereadora
LOVANI WEIAND abriu seu discurso falando sobre a reunião da Associação de Vereadores do Vale
do Taquari (AVAT) realizada em Cruzeiro do Sul, no último dia quatorze de abril. Considerou como
expressiva a presença dos vários vereadores e assessores, os quais vieram para prestigiar o encontro
organizado com a participação da Câmara de Vereadores. Ressaltou a importância de se participar
também das reuniões organizadas nos demais municípios que integram a associação. Contou que na
reunião de Cruzeiro do Sul  teve a  participação de aproximadamente sessenta pessoas  oriundas  de
cidades próximas e de outras mais distantes. Citou que os assessores Cesar Locatelli e Fabrício de
Saibro  foram incansáveis  na  realização  dos  trabalhos  preparatórios  do  evento.  Mencionou  que  é
possível  tomar  conhecimento  disso  através  da  participação  de  outros  encontros.  Lembrou  que  na
viagem à São Valentim do Sul foram observadas algumas questões e anotados alguns aspectos de
organização, para que se pudesse acertar tudo e bem receber as pessoas. Agradeceu de modo especial
aos dois assessores pelo empenho na organização do encontro da AVAT e também nos trabalhos da
Comissão Organizadora da ExpoCruzeiro 2012 e Festa do Aipim. Quanto à quinta edição da feira,
parabenizou as pessoas envolvidas na organização e deixou um abraço carinhoso para todos, desde os
integrantes  de  mais  alto  escalão  até  aquelas  com menor  envolvimento.  Citou  que  o  trabalho  dos
voluntários é reconhecido. Avaliou que a culinária à base de aipim fez o maior sucesso. Afirmou que



não havia quem não falava sobre os pratos e não gostasse das receitas. Com relação do Código de
Posturas, referiu que os exemplares impressos começaram a ser distribuídos na feira. Lembrou que
para 2012 uma das metas era divulgar mais a referida lei municipal. Falou que os colegas já receberam
também alguns exemplares e que a distribuição continuará acontecendo na secretaria da Câmara de
Vereadores e nas empresas de indústria e comércio. Informou que, além disso, já foram remetidos
exemplares também para as direções das escolas. Quanto ao projeto de lei nº577-04/2012, questionado
pela colega Anastácia Zart, explicou que o mesmo foi para a pauta, porém ainda existem restrições
antes da aprovação. Disse que irá pedir algumas informações extras, já que as respostas encaminhadas
pelo  Poder  Executivo  são  completamente  indefinidas  e  indecisas.  Observou  que  não  vieram  as
respostas para os questionamentos encaminhados. Com relação à afirmação de que o grupo de agentes
de saúde não estava atuando em Linha Sampaio, por falta de aprovação do projeto de lei, esclareceu
para a comunidade que não é por aí. Ressaltou que os colegas não são contrários à prevenção da saúde
e, pelo contrário, são muito favoráveis. Citou que a prevenção sempre é boa e que as coisas precisam
vir mais claras e objetivas para a aprovação do Poder Legislativo. Comentou que são vários colegas
leigos e que o assessor jurídico sempre está à disposição para orientar. De acordo com a Vereadora,
todos querem os projetos mais esclarecidos. Mencionou que o mesmo aconteceu com o projeto de lei
nº583-04/2012. Apontou que os valores definidos para cada sociedade foram colocados em local de
difícil visualização. Observou que pareceu ter sido feito um “pega ladrão” com os vereadores, já que
sobrou mais  de meia  página  em branco,  onde poderiam estar  impressos  os  valores.  Apontou que
apenas o colega Sérgio Backes viu os valores impressos no alto da página, por cima do emblema da
Prefeitura. Encerrando, falou que não se tinha como ver com clareza e facilidade o nome da entidade a
ser  beneficiada.  Nada  mais  havendo  a  tratar,  a  Presidente Lovani  Weiand  encerrou  a  sessão
convidando a todos para a próxima a realizar-se no dia 9 de maio de 2012, quarta-feira, no horário das
18:30 horas (dezoito horas e trinta minutos). SALA DE SESSÕES DA CÂMARA DE VEREADORES
DE CRUZEIRO DO SUL-RS, AOS 18 DIAS DO MÊS DE ABRIL DE 2012.

JOSÉ ROQUE GERHARDT LOVANI WEIAND
Primeiro Secretário Presidente da Câmara de Vereadores 


